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主席、各位議員：  

 行政長官發表了二零一一至一二年施政報

告，今天我會向各位議員簡介報告當中有關陸路

運輸方面的主要措施。  

2. 在運輸基建方面，在過去一年，南港島線

（東段）及觀塘延線已經動工，而廣深港高速鐵

路香港段及西港島線也進展順利。這些鐵路預計

可如期於二零一四年及二零一五年投入服務。  

3. 至於港珠澳大橋本地工程項目，上訴法庭

已一致裁定環境保護署署長上訴得直，並確定環

境許可證的有效性。我們會立刻重新啟動大橋本

地工程因訴訟關係而未完成的法定及撥款程

序，並會盡快向立法會財務委員會申請撥款，目

標是在今年年底前動工，讓大橋可如期於二零一

六年通車。我們會全力加強人手及修改工程及建

造方法，以壓縮工程時間表。相比我們原定於去

年年底前動工的時間表，動工時間表已延遲了約

一年，我們預計這將令工程費用增加約65億元，

(此乃擬稿，以會議上發言為準。) 
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包括工程價格上升及修改施工方法壓縮工程時

間表所引致的增幅。但若不盡快動工，預料所需

成本將會繼續大幅增加。   

4. 就大橋的具體工程進度方面，位於內地水

域的主橋部份，包括珠澳口岸的工程，已如期在

二零零九年年底動工，預期這些工程可按計劃於

二零一六年完成。至於大橋香港工程所須的前期

工夫，包括設計、勘探及招標，已經準備就緒。

如獲撥款，便可立即動工。我們會爭取盡快完成

香港地區的工程，配合大橋通車。  

5. 屯門至赤鱲角連接路走線會將北大嶼山、

港珠澳大橋香港口岸和屯門連接起來，再經由規

劃中的屯門西繞道貫通新界西北。連接路全長約

9公里，主要由約1公里的高架橋及約5公里的海

底隧道連接屯門至大橋香港口岸，而再由約3公
里的高架橋連接大橋香港口岸和北大嶼山公

路。在港珠澳大橋的司法覆核中，雖然申請人明

確把屯門至赤鱲角連接路的環評報告剔出覆核

範圍，但由於連接路海底隧道出入口與大橋香港

口岸的填海工程實在是在同一個工程一同進

行，並將透過同一張工程合約施工，連接路的建

造工程時間表因而亦受司法覆核事件影響差不

多一年。  

6. 我們原先的計劃，是把屯門至赤鱲角連接

路與港珠澳大橋一併開通，但我們現在會分階段

推行工程。由於屯門至赤鱲角連接路在大橋香港

口岸連接北大嶼山的約3公里高架橋必須與大橋



同時開通，因此我們會透過工程安排，令這一段

的屯門至赤鱲角連接路可在2016年通車。由於連

接大橋香港口岸與屯門的海底隧道並不影響大

橋開通，工程將於於二零一七年完成。  

7. 至於屯門西繞道，我們就走線方案進行了

廣泛的公眾諮詢，透過與持份者深入討論，已從

10個方案中挑選出現時的建議。屯門西繞道的環

境影響評估工作正在進行，這方面的工作早前亦

受環評報告 "基線評估 "要求造成的不明朗因素

所影響。我們現在盡量爭取屯門西繞道與屯門至

赤鱲角連接路北段可在相距不太遠的時段內完

成通車。  

8. 另外，受到港珠澳大橋環評司法覆核影

響，沙中線的環評程序比原訂時間遲了八個月。

由於上訴法庭一致裁定環保署上訴得直，港鐵公

司已於日前重新提交受官司影響而撤回的環評

報告。雖然時間非常緊迫，但我們會盡最大努力

希望可以在明年上半年內就沙中線項目完成法

定諮詢及環評程序，並爭取在明年年中完成撥款

申請程序，以達到2012年開展建造工程的目標。 

9. 除了基建工程之外，我們也積極推行其他

交通運輸措施。爲了進一步便利粵港往來。粵港

雙方已確定於二零一二年三月推出第一階段的

兩地過境私家車一次性特別配額試驗計劃，讓符

合資格的五座位或以下香港私家車車主可以申

請一次性特別配額，從香港駕駛私家車經深圳灣

口岸進入廣東省。有關具體安排和執行細節會於



今年年底前公布。  

10. 改善行人環境方面，就銅鑼灣及旺角的改

善行人環境計劃，當局正著手進行技術可行性研

究，之後會再諮詢相關持份者的意見。至於元朗

市中心行人環境改善計劃方面，路政署亦已就進

行公眾參與活動所得出的初步改善措施，諮詢公

眾。署方正就較大型的改善措施進行可行性研

究，而其他相對簡單的改善措施亦正在落實及安

排施工，並會陸續分階段完成。  

11. 改善道路安全也是我們非常重視的工作。

我們已向立法會提交兩項條例草案。首先，針對

近年毒駕及藥駕個案的上升趨勢，我們制訂了一

籃子措施，包括引入新罪行和賦予警方相關的執

法權力，以嚴厲打擊毒駕及藥駕。經公眾諮詢

後，我們已在五月向立法會提交相關的條例草

案，法案委員會現正審議條例草案。另外，針對

市民對公共小巴安全的關注，我們建議引入一系

列加強公共小巴營運安全和提高服務質素的措

施，並已於七月向立法會提交條例草案，立法會

已決定成立法案委員會審議條例草案。我們希望

有關措施能盡早實施。  

12. 主席，以上是我就二零一一零年至二零一

二年施政綱領的簡報，我期望和各位議員繼續緊

密合作，確保本港的運輸基建和服務與時並進，

精益求精，滿足市民和社會發展的需求。  

13. 謝謝各位！  




